

К ВОПРОСУ О ПРАВОВОМ ВОСПИТАНИИ В СИСТЕМЕ РАЗВИТИЯ ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ МОЛОДЁЖИ В УСЛОВИЯХ СОЦИАЛЬНОЙ РЕАЛЬНОСТИ: СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ

А. А. Кукушкина, О. О. Айвазян

*Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма,
Краснодар (Россия)*

Введение. Статья посвящена рассмотрению правового воспитания в контексте формирования правовой культуры молодёжи в разрезе социологической науки. В работе отмечается то, что важным, и даже необходимым компонентом правовоспитания является уважение к основополагающим составляющим права и законодательно закреплённым правовым нормам и традициям.

Методы. Изучение и анализ основ правовоспитательной деятельности в молодёжной среде как компонента правовой культуры личности, социологический опрос, направленный на выявление уровня и значимости правового воспитания молодого поколения.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. В статье рассматриваются труды таких учёных, как И. А. Ильин, А. С. Ахметов, А. В. Демидов, П. С. Самыгин, М. Ю. Попов, С. И. Самыгин, А. Кауфман, Е. Эрлих, Я. В. Зубова, Ю. Э. Зубок, В. И. Чупров и др., раскрывающие основы правовоспитательной деятельности в аспекте формирования правовой культуры молодёжи. Так, на основе анализа различных концепций в работе отмечается то, что правовоспитательная деятельность должна объяснять социуму то, насколько важно, и даже необходимо ценить и чтить законодательные основа, а также на добровольной основе соблюдать свои обязанности. Самоцелью здорового правового воспитания должно быть преодоление отчуждения и маргинализации личности от социума и государства в целом. Также в работе представляются результаты социологический опрос, направленного выявления уровня и значимости правового воспитания молодого поколения в контексте становления правовой культуры. Эти исследования позволили констатировать, что уровень правового воспитания и правовой культуры молодёжи низок, но, при этом, высоки показатели уровня осознания опрашиваемыми необходимости совершенствования и закрепления их знаний в области права. На основании этого предложены некоторые рекомендации по совершенствованию правовой культуры молодёжи.

Заключение. В завершении исследования приводятся выводы о значимости правовоспитательного процесса молодёжи, который является ценным механизмом, позволяющим сформировать правовую культуру личность, обладающую повышенной социальной и правовой ответственностью за себя и своё окружение.

Ключевые слова: право, правовое воспитание, правовая культура, социология права и культуры, молодёжь.

Список литературы

1. Айвазян О. О. Особенности правовой коммуникации как социального института в концепциях мыслителей Древнего мира в формировании коммуникативно-правовой культуры личности // SocioTime / Социальное время. 2020. № 1(21). С. 117-126. DOI: 10.25686/2410-0773.2020.1.117
2. Айвазян О. О. Правовое воспитание молодёжи в современных социально-экономических условиях региона // Стратегические направления устойчивого развития социально-экономической политики Южного региона: материалы межрегиональной научно-практической конференции (г. Майкоп, 25 декабря 2012 года). Майкоп, 2012. С. 37.
3. Айвазян О. О., Кукушкина А. А. Социология. Краснодар: КГУФКСТ, 2019. 52 с.

4. Ахметов А. С. Актуальные вопросы правового воспитания // Правовая парадигма. 2018. Т. 17. № 2. С. 94-98.
5. Демидов А. В. Правовое воспитание: теоретико-правовой аспект // Новая наука: Теоретический и практический взгляд. 2016. № 4-3 (75). С. 204-206.
6. Зубова Я. В. Система правового образования в современном российском обществе: социокультурный аспект (на материалах Краснодарского края): дис. ... канд. соц. наук. Майкоп, 2006. С. 194.
7. Зубок Ю. А., Чупров В. И. Социология молодёжи: учебное пособие. М.: МИИТ, 2009. 322 с.
8. Ильин И. А. О сущности правосознания. Мюнхен: Иова Почаевского, 1956. 223 с.
9. Кукушкина А. А. Правовое образование как основа становления гражданского общества и правового государства // Вестник Адыгейского государственного университета. Серия 1: Регионоведение: философия, история, социология, юриспруденция, политология, культурология. 2015. № 2 (158). С. 151-156.
10. Луков В. А. Воспитание // Знание. Понимание. Умение. 2015. [S.l.]. № 3. С. 333. ISSN 2218-9238. DOI: <http://dx.doi.org/10.17805/zpu.2015.3.29>.
11. Рассказов Л. П. Теория государства и права. М.: РИОР: ИНФРА-М, 2015. С. 448-449.
12. Самыгин П. С., Попов М. Ю., Самыгин С. И. Отношение к праву как критерий эффективности правовой социализации современной российской молодёжи // Гуманитарные, социально-экономические и общественные науки. 2016. №5. С. 51-56.
13. Ерліх Євген. Монтеск'є та соціологічна юриспруденція / Пер. з англ. і передмова С.І. Нежурбіді // Науковий вісник Чернівецького університету: Збірник наук.праць. Вип. 728: Правознавство. Чернівці: ЧНУ, 2014. С. 5-14.
14. Kaufmann A. Rechtsphilosophie. 2. Auf. München, 1997. pp. 45.
15. Pierre Bourdieu. Choses dites. Paris, Minuit, 1987. 229 с.
16. Шалаев В. П. Осторожно, мутация: человек и общество перед вызовами глобализации, западификации и потребления: противоречия нарастают // SocioTime / Социальное время. 2015. № 3. С. 48-57.

Авторская справка

КУКУШКИНА Аида Александровна, преподаватель кафедры философии, культуроведения и социальных коммуникаций, Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма, Краснодар, Россия. E-mail: Aida_Aleksandrovna@mail.ru.

АЙВАЗЯН Оксана Оганесовна, кандидат педагогических наук, доцент кафедры философии, культуроведения и социальных коммуникаций, доцент кафедры иностранных языков, научный сотрудник научно-исследовательской лаборатории методического сопровождения в сфере социально-культурной и педагогической деятельности, Кубанский государственный университет физической культуры, спорта и туризма, Краснодар, Россия. E-mail: O.O.Ayvazyan@mail.ru.

UDC 316.334.4

DOI: 10.25686/2410-0773.2021.2.76

ON THE ISSUE OF LEGAL EDUCATION IN THE SYSTEM OF LEGAL CULTURE DEVELOPMENT OF YOUNG PEOPLE IN THE CONDITIONS OF SOCIAL REALITY: A SOCIOLOGICAL ANALYSIS

A. A. Kukushkina, O. O. Ayvazyan

Kuban State University of Physical Education, Sports and Tourism, Krasnodar (Russia)

Introduction. The article is devoted to the consideration of legal education in the context of the formation of the legal culture of young people in the context of sociological science. The paper notes that an

important and even necessary component of legal education is respect for the fundamental components of law and legally established legal norms and traditions.

Methods. The study and analysis of the basics of legal education among young people as a component of the legal culture of the individual, as well as the author's sociological survey aimed at identifying the level and significance of legal education of the younger generation.

Results. The main ideas of the study, the results obtained and their discussion. The article deals with the works of such scientists as I. A. Ilyin, A. S. Akhmetov, A. V. Demidov, P. S. Samygin, M. Yu. Popov, S. I. Samygin, A. Kaufman, E. Ehrlich, Ya. V. Zubova, Yu. E. Zubok, V. I. Chuprov and others, revealing the basics of legal education in the aspect of the formation of legal culture of youth. Thus, based on the analysis of various concepts, the paper notes that legal education should explain to society how important, and even necessary, it is to value and honor the legislative framework, as well as to comply with their obligations on a voluntary basis. The goal of a healthy legal education should be to overcome the alienation and marginalization of the individual from society and the state as a whole. The paper also presents the results of a sociological survey aimed at identifying the level and importance of legal education of the younger generation in the context of the formation of legal culture. These studies allowed us to conclude that the level of legal education and legal culture of young people is low, but high levels of awareness of the respondents in particular the need to improve and consolidate their knowledge in the field of law. On the basis of which some recommendations for improving the legal culture of young people are proposed.

Conclusion. The study provides insights about the importance of right educational process of young people, which is a valuable tool that allows to create pro culture a person of high social and legal responsibility for themselves and their environment.

Keywords: law, legal education, legal culture, sociology of law and culture, youth.

References

1. Ayvazyan O. O. Features of legal communication as a social institute in the concepts of thinkers of Ancient world in the formation of a communicative and legal culture of personality. *SocioTime*. 2020. no. 1(21). pp. 117-126 —DOI: 10.25686/2410-0773.2020.1.117. (in Russian).
2. Ayvazyan O. O. Pravovoevospitaniemolodezhi v sovremennyhsocial'no-jekonomicheskijuhlovijahregiona [Legal education of young people in modern socio-economic conditions of the region] Strategicheskienaprvlenijajustojchivogorazvitijasocial'no-jekonomicheskopolitikiJuzhnogoregiona: materialymezhregional'nojnauchno-prakticheskojkonferencii (Majkop, 25 December 25, 2012). Majkop, 2012. p. 37. (in Russian).
3. Ayvazyan O. O., Kukushkin A. A. *Sociologija* [Sociology]. Krasnodar, KSUPEST, 2019. 52 p.(in Russian).
4. Akhmetov A. S. Topical issues of legal education. *Legal Concept*. 2018. Vol. 17. no. 2. pp. 94-98. (in Russian).
5. Demidov A. V. Pravovoevospitanie: teoretiko-pravovojaspekt [Legal education: theoretical and legal aspects]. *Modern science: Theoretical and practical approaches*. 2016. no. 4-3 (75). pp. 204-206. (in Russian).
6. Zubova Ya. V. Sistemapravovogoobrazovanija v sovremennomrossijskomobshhestve: sociokul'turnyj aspekt (namaterialahKrasnodarskogokraja) [The system of legal education in modern Russian society: socio-cultural aspect (based on the materials of the Krasnodar Territory)]. Ph. D. thesis. Maykop, 2006, p. 194. (in Russian).
7. Zubok Yu. A., Chuprov V. I. *Sociologijamolodezhi* [Sociology of youth]. Moscow, MIIT, 2009, 322 p. (in Russian).
8. Ilyin I. A. O sushhnostipravosoznaniija [On the essence of legal consciousness]. Munich, Job of Pochaevsky, 1956, 223 p. (in Russian).
9. Kukushkina A. A. Legal education as a basis for the development of civil society and legal state. *Bulletin of the Adygeya State University. Series 1: Regional Studies: Philosophy, History, Sociology, Law, Political science, Cultural Studies*. 2015. no. 2 (158). pp. 151-156. (in Russian).
10. Lukov V. A. VOSPITANIE [PERSONALITY DEVELOPMENT]. *Znanie. Ponimanie. Umenie*. S. l. no. 3. p. 333. ISSN 2218-9238. DOI: <http://dx.doi.org/10.17805/zpu.2015.3.29>. (in Russian).

11. Rasskazov L. P. Teorijagosudarstva i prava [Theory of State and Law]. Moscow, RIOR: INFRA-M, 2008. pp. 448-449. (in Russian).
12. Samygin P. S., Popov M. Yu., Samygin S. I. Attitude to the law as the criterion of efficiency of legal socialization of modern Russian youth. Humanities, Socio-economic and Social Sciences. 2016. No. 5. pp. 51-56. (in Russian).
13. Ерліх Євген. Монтеस्क'є та соціологічна юриспруденція / Пер. з англ. і передмова С. І. Нежурбіди. Науковий вісник Чернівецького університету: Збірник наук. праць. Вип. 728: Правознавство. Чернівці, ЧНУ, 2014. pp. 5-14.
14. Kaufmann A. Rechtsphilosophie. 2. Auf. München, 1997. pp. 45.
15. Pierre Bourdieu. Choses dites. Paris, Minuit, 1987. 229 p.
16. Shalaev V.P. *Ostorozhno, mutatsiya: chelovek i obshchestvo pered vyzovami globalizatsii, zapadofikatsii i potrebleniya: protivorechiya narastayut* [Carefully, mutation: man and society before the challenges of globalization, West certification and consumption: contradictions are growing] // Socio Time / Sotsial'noe vremya [SocioTime]. 2015. N3. Pp. 48—57.

Author's bio

KUKUSHKINA Aida Aleksandrovna, lecturer at the Department of Philosophy, Cultural Studies and Social Communications, Kuban State University of Physical Education, Sports and Tourism, Krasnodar, Russia. E-mail: Aida_Aleksandrovna@mail.ru.

AYVAZYAN Oksana Oganessovna, PhD in Education Science, Associate Professor of the Department of Philosophy, Cultural Studies and Social Communications, Associate Professor of the Department of Foreign Languages, Research Laboratory of Methodological Support in the Field of Socio-Cultural and Pedagogical Activities, Kuban State University of Physical Education, Sports and Tourism, Krasnodar, Russia. E-mail: O.O. Ayvazyan@mail.ru.

Библиографическая ссылка

Кукушкина А. А., Айвазян О. О. К вопросу о правовом воспитании в системе развития правовой культуры молодёжи в условиях социальной реальности: социологический анализ // SocioTime / Социальное время. — 2021. — № 2 (26). — С. 76-90. — DOI: 10.25686/2410-0773.2021.2.76